муниципальное казенное учреждение культуры города Новосибирска «Централизованная библиотечная система Центрального округа по Железнодорожному, Заельцовскому и Центральному районам города Новосибирска»

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ о деятельности МКУК ЦБС Центрального округа за 2022 год

г. Новосибирск 2023

СОДЕРЖАНИЕ

Общие сведения об организации

- 1. События года
- 2. Библиотечная сеть
- 3. Доступность библиотечных услуг.
- 4. Основные статистические показатели
- 5. Относительные показатели деятельности муниципальных библиотек
- 6. Экономические показатели деятельности муниципальных библиотек
- 7. Библиотечные фонды (формирование, использование, сохранность)
- 8. Электронные и сетевые ресурсы
- 9. Организация и содержание библиотечного обслуживания пользователей
- 10. Справочно-библиографическое, информационное и социально-правовое обслуживание пользователей
- 11. Краеведческая деятельность библиотек.
- 12. Автоматизация библиотечных процессов
- 13. Организационно-методическая деятельность
- 14. Библиотечные кадры
- 15. Материально-технические ресурсы библиотек
- 16. Основные итоги года

Общие сведения об организации

Название	Муниципальное казенное учреждение			
Пазвание	культуры города Новосибирска			
	_ · · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			
	«Централизованная библиотечная			
	система			
	Центрального округа по			
	Железнодорожному, Заельцовскому и			
	Центральному районам города			
	Новосибирска»			
Адрес	Новосибирская область			
Почтовый индекс	630049			
Район	-			
Населенный пункт	г. Новосибирск			
Улица, дом	Красный проспект, №83			
Сайт библиотеки	www.sshbn.ru			
Электронная почта	dir@sshbn.ru			
Руководитель (ФИО, тел. с кодом)	Ишкова Ксения Геннадьевна,			
,	8(383)2264810			
Методист (ФИО, тел. с кодом)	Бусаргина Ирина Владимировна,			
	8(383)2265550			
Начальник управления культуры	Соловьева Ирина Сергеевна			
(ФИО, тел. с кодом)	8(383)2275481			

1. СОБЫТИЯ ГОДА

В 2022 году библиотеками ЦБС Центрального округа были выполнены муниципальное задание и основные контрольные показатели библиотечной работы. Библиотеки ЦБС вели обслуживание как в традиционном, так и в удаленном режиме, через свои страницы на официальном сайте ЦБС, аккаунты социальных сетей, телефон, электронную почту. Информационнобиблиотечным обслуживанием охвачены все категории населения, в том числе пенсионеры, люди с ограниченными возможностями, многодетные семьи. Проводилась работа по совершенствованию обслуживания читателей, предоставлялся доступ к справочно-поисковому аппарату и базам данных муниципальных библиотек, оказывалась справочно-библиографическая помощь. Сотрудниками библиотеки велась активная работа по пропаганде книги и чтения.

Одной из основных задач была работа по отражению важнейших событий 2022 года – Года культурного наследия народов России, 350-летие со дня рождения Петра I, 150-летие со дня рождения русского этнографа,

географа, исследователя и писателя В. К. Арсеньева, литературные и исторические даты 2022 года.

2022-й год официально объявлен в нашей стране Годом культурного наследия народов России. В отчетном году в рамках обозначенной тематики библиотеками ЦБС Центрального округа организовано и проведено 127 культурно-досуговых и просветительских мероприятия, адресованных широкой читательской аудитории, которые посетили 3832 человека. Использовались самые различные формы - дни информации («Память народа в книжной культуре», «Мир русского фольклора» и др.), познавательные часы («Традиции хранить и умножать», «Летописи и предания народов России» и др.), творческие мастерские («Берестяные грамоты», «Малые народы большой страны», «Тайны сибирского оберега» и др.), познавательно-игровые программы («Русские платки – отражение души», «День солнцестояния», «Все мы родом из Сибири» и др.), квесты и квизы («Тайны народов России», «Города мастеров» и др.), уличные акции («О России с любовью», «Ромашек белый хоровод» и др.).

В 2022 году культурное сообщество России отметило 350-летний юбилей со дня рождения Петра 1. К 350 - летию со дня рождения Петра 1 библиотеками ЦБС Центрального округа было проведено 16 мероприятий (день информации «Великий реформатор Пётр I», исторический час «Времена великих перемен», историческая игра «То академик, то герой, то мореплаватель, то плотник…» и др.), которые посетили 341 человек.

В рамках празднования 150-летия со дня рождения русского этнографа, географа, исследователя и писателя В. К. Арсеньева библиотеками ЦБС Центрального округа было проведено 16 мероприятий (литературный час «Счастливая звезда Владимира Арсеньева», квест-путешествие «Тропой Арсеньева», литературное путешествие «По Уссурийскому краю» и др.), которые посетили 329 человек.

В рамках реализации концепции «Новосибирск – Новогодняя столица Сибири» в библиотеках ЦБС Центрального округа прошло около 18

мероприятий. Форма квеста в библиотеке давно уже стала одной из самых популярных и любимых детьми, поэтому в библиотеке им. В. И. Даля для возраста прошел библиотечный детей младшего школьного «Новосибирск – новогодняя столица», который посетили 27 человек. Также одним из самых значимых мероприятий был Новогодний утренник «Сказки народов Кавказа», который прошел в Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа и познакомил с культурным наследием народов Кавказа. Мероприятие посетили около 30 детей в возрасте 6-11 лет. Интересной формой работы с детьми стал Новогодний спектакль, который назывался «Тайна Сказочного города» и прошел в библиотеке им. Н. К. Крупской для воспитанников детских садов. В самом спектакле участвовали ребята из театральной студии «NB. Дети», работающей на базе библиотеки. В мероприятии приняло участие более 70 человек. Всего в мероприятиях в рамках празднования «Новосибирск – новогодняя столица Сибири» приняли участие более 300 человек.

Знаменательным событием 2022 года стало второе место модельной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа в конкурсе на лучший фонд модельной библиотеки «Золотая полка — 2022» в номинации «Лучший модельный фонд общедоступной (публичной) библиотеки» среди Центральных городских библиотек административных центров субъектов РФ. Организаторы конкурса - Российская национальная библиотека, Российская государственная детская библиотека при поддержке Секции по формированию библиотечных фондов и Секции детских библиотек Российской библиотечной ассоциации.

2. БИБЛИОТЕЧНАЯ СЕТЬ Сеть библиотек за три года

	2020 г.	2021 г.	2022 г.
Муниципальные библиотеки			
Муниципальные библиотеки в сельской местности			
Детские библиотеки			
Детские библиотеки в сельской местности			
Библиотеки - структурные подразделения	14	14	14
Всего	14	14	14

- 2.1. Характеристика библиотечной сети:
- общее число муниципальных библиотек 14, из них:
- число детских библиотек 6;
- число детских отделов в других библиотеках 1.
- Число пунктов внестационарного обслуживания 3;
- число транспортных средств 0___, из них библиобусов 0__, из них КИБО__0__.
 - 2.2. Создание модельной библиотеки в рамках реализации национального проекта «Культура»:
- число модельных библиотек из общего числа муниципальных библиотек -1;
- 2022-й год стал для нас временем полноценной работы библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина в статусе модельной библиотеки. В декабре 2022 года в фонд библиотеки приобретено 6850 экз. книг. Количество посещений увеличилось на 9,6% и составило 74101 единицу;
 - вид модельной библиотеки: центральная окружная;
- число и вид модельных библиотек, имеющих статус юридического лица: 1;
- 2.3. Доля муниципальных библиотек, материально-технические условия которых позволяют реализовать задачи Модельного стандарта деятельности общедоступной библиотеки Новосибирской области (утвержден Министром культуры Новосибирской области 19.12.2018г.): 1.
- 2.4. Федеральные, региональные и муниципальные нормативноправовые акты, оказавшие влияние на деятельность муниципальных библиотек в анализируемом году:
- Федеральный закон от 29.12.94 №78-ФЗ «О библиотечном деле»;
- Федеральный закон от 27.07.2006 №149-ФЗ «Об информации, информационных технологиях и о защите информации»;

- Приказ Министерства труда и социального развития Российской Федерации от 03.02 97 №6 «Об утверждении межотраслевых норм времени на работы, выполняемые в библиотеках»;
- постановление мэра города Новосибирска от 16.11.2007 № 899 «Об утверждении Положения об организации библиотечного обслуживания в муниципальных библиотеках города Новосибирска»;
- устав учреждения.

3. ДОСТУПНОСТЬ БИБЛИОТЕЧНЫХ УСЛУГ

Среднее число жителей Центрального округа на одну библиотеку МКУК ЦБС ЦО — 20719. Располагаясь по всем микрорайонам округа, библиотеки остаются доступными всем жителям, несмотря на то, что их количество меньше рекомендуемых. Библиотечным обслуживанием охвачено все население Центрального округа, включая Мочище и новый микрорайон «Стрижи».

4. ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ
Абсолютные показатели деятельности муниципальных библиотек
Основные показатели деятельности библиотек за 2022 г.

	Ochobnoic horasarchin gentembrouth unombotek sa 2022 i.								
	Вс	его	Взрослые		Дети до 14 лет		Молодежь		
	План	Факт	План	Факт	План	Факт	План	Факт	
Кол-во	45910	46677	-	21883	-	15167	-	9627	
пользователей									
Кол-во	1000050	1007395	-	470895	-	350373	-	186127	
книговыдач									
Кол-во	303400	316177	-	156011	-	96756	-	63410	
посещений									
библиотеки									
Число	74200	61530	-	-	-	-	-	-	
обращений к									
библиотеке									
удаленных									
пользователей									

Основные показатели деятельности библиотек за три года

	2020 г.	2021 г.	2022 г.
Кол-во пользователей,	32335	46386	46677
всего			
Кол-во пользователей в	32070	46237	46489
стационарных условиях			

Кол-во пользователей	265/86	149/101	48/140
во внестационарных			
условиях/ удаленных			
(сайт)			
Кол-во книговыдачи,	709289	1003672	1007395
всего			
Кол-во книговыдачи в	706752	1000847	1004772
стационарном режиме			
Кол-во книговыдачи во	2537/1124	2825/1576	603 /2681
внестационарном			
режиме/ удаленном			
режиме			
Кол-во посещений,	206122	305398	316177
всего			
Кол-во посещений в	202816/10318	292358/19348	284658/31477
стационарных			
условиях/ посещение			
массовых мероприятий			
Кол-во посещений вне	3306/1198	13040/8058	31519/8101
стационара/ посещение			
мероприятий			
Кол-во обращений	20777	37903	61519
удаленных			
пользователей (сайт)			
Кол-во культурно-	445 (1735 – в	1237	1878
просветительских	онлайн формате)		
мероприятий			
Количество справок/в	4590/2494	3972/602	4277/1410
виртуальном режиме			

В целом, основные показатели деятельности библиотек МКУК ЦБС Центрального округа за 2022 год превысили показатели предыдущего года. Так, например, число читателей увеличилось на 0,6%; количество посещений выросло на 3,5%; книговыдача увеличилась на 0,4%. Это связано, в первую очередь, с активной работой всех библиотек по привлечению читателей, поиском новых интересных форм и методов работы, а также с открытием на базе Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа модельной библиотеки. В результате активного продвижения библиотеки Литресс выросло количество книговыдач в удаленном режиме – на 28,2% по сравнению с 2021 годом. Также благодаря активной информационной работе с сайтом ЦБС и ресурсов «Urban Read», продвижению библиотечных электронных «Методическая школа» увеличились: число удаленных пользователей - на 40% и количество обращений удаленных пользователей — на 62%. Уменьшение количества внестационарных пользователей и книговыдачи во внестационарном режиме в 2022 году связано с уменьшением спроса на внестационарное обслуживание. В ЦБС работает 1 внестационарный пункт.

5. ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ БИБЛИОТЕК

Средние показатели	расчет	2020	2021	2022	По
					норматива
					M
читаемость	число	21,9	21,7	21,6	25 книг в
	книговыдач/число				год
	пользователей				
посещаемость	число	6,37	6,6	6,8	14,5
	посещений/кол-во				
	пользователей				
обращаемость	книговыдачу/объем	1,43	2	2,1	1,5-1,7
	фонда				
Документообеспеченность	фонд/количество	15,3	10,5	10,4	22-25 книг
одного пользователя	пользователей				
Документообеспеченность	фонд/количество	1,7	1,7	1,8	7-9 книг
одного жителя	жителей				

Относительные показатели деятельности библиотек ЦБС Центрального округа в течение 3 лет в целом остаются на неизменном уровне. Увеличение документообеспеченности одного пользователя в 2020 году выше, потому что при неизменном количестве фонда число пользователей библиотек уменьшилось в связи с ограниченным обслуживанием пользователей в период распространения коронавирусной инфекции.

6. ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ БИБЛИОТЕК

Поступило за отчетный период, всего - 86460600, 00 рублей; Поступления от оказания услуг (выполнения работ) на платной основе и от иной приносящей доход деятельности – 10000,0 рублей;

Израсходовано за отчетный период, всего – 86433078,85рублей:

- расходы на оплату труда 72705048,44 рублей;
- расходы на капитальный ремонт и реконструкцию -1265382,50 рублей;
- расходы на приобретение (замену) оборудования 304180,00 рублей;
- на комплектование фонда 5398800,00рублей;
- на организацию и проведение мероприятий -0;

-на информатизацию библиотечной деятельности, в том числе создание электронных каталогов и оцифровку библиотечного фонда — 454184,40 рублей

В целом существенных изменений в экономическом положении библиотек ЦБС Центрального округа не произошло. Комплектование попрежнему остается ниже нормативов, сумма денег на подписку периодических изданий в течение трех лет осталась прежней.

	Расчет	2020	2021	2022
расходы на обслуживание одного пользователя	(Са) исчисляется путем деления суммы всех видов расходов за год (Р) по смете библиотеки (за исключением приобретения оборудования и ремонта) на кол-во читателей, зарегистрированных за год (А): Са = Р: А	2118	1793	1818
расходы на одно посещение	(Сп) исчисляется путем деления суммы всех видов расходов за год (Р) по смете библиотеки (за исключением приобретения оборудования и ремонта) на кол-во посещений за год (П): Сп = Р: П.	332,3	272,4	279,7
расходы на одну документовыдачу	(Св) исчисляется путем деления суммы всех видов расходов за год (Р) по смете библиотеки на количество книговыдач за год (В): Св = Р: В.	96,6	82,8	84,2

По сравнению с 2021 годом расходы на обслуживание одного пользователя, на одно посещение и на одну документовыдачу увеличились, но незначительно.

Перечень услуг, которые оказываются потребителям за плату в библиотеках ЦБС Центрального округа включает: ксерокопирование; печать документов на ч/б принтере и на цветном принтере; сканирование; набор текста на компьютере; брошюрирование; ламинирование. Библиотеками ЦБС Центрального округа в отчетном году было оказано платных услуг на сумму 10000 рублей.

7. БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ (формирование, использование, сохранность)

Год	Поступило,	Выбыло,	Состоит,	Выдано,
	тыс. экз.	тыс. экз.	тыс. экз.	тыс. экз.
2020	6113	6113	494840	709289
2021	8255	18255	484840	1003672
2022	7309	7309	484840	1007395
+/- к прошлому	-946	-10946	0	+3723
году				

Основу библиотечных фондов ЦБС Центрального округа составляют документы на физических (материальных) носителях информации. В 2022 году поступило на 946 экз. документов меньше, чем в 2021 году.

Всего на комплектование фонда израсходовано из местного бюджета 5 398 800,00 рублей, в том числе на приобретение книг – 4 874 000,00 рублей. Было приобретено 6850 экз. книг, из которых 5130 экз. поступили в конце декабря, в данный момент проходят обработку в отделе комплектования и обработки литературы и будут переданы в фонд Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина в 1 квартале 2023 года.

В 2022 году в библиотеки ЦБС Центрального округа поступило 1655 экз. периодических изданий на сумму 524800 руб.

Видовой состав фонда

Показатели	2020 г	2021 г.	2022г.	+/- κ
				прошлому
				году
Библиотечный фонд (тыс. экз.)	494840	484840	484840	0
Печатные издания (тыс. экз.)	491505	481734	481734	
Электронные издания (СD) (тыс.	1530	1530	1530	0
экз.)				
Другие виды (тыс. экз.)	1805	1576	1576	

Отраслевой состав фонда на конец отчетного года

	Отраслевои состав фонда на конец отчетного года								
Библиотечный	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- K					
фонд				прошлому					
тыс. экз.				году					
всего	494840	484840	484840	0					
	В ТС	ом числе:							
общественно-	76579	74497	74460	-37					
политическая									
естественные	37431	36176	35935	-220					
науки, география,									
медицина									
техническая	18649	18005	17627	-378					
сельское хозяйство	5320	5095	5017	-78					
искусство, спорт	34650	33888	33854	-34					
художественная	217891	214146	214668	+522					
языкознание,	16980	16711	16882	+171					
филология									
справочная	16635	16003	15605	-398					
литература									
универсального									
характера									
детская	70705	70319	70792	+473					

В 2022 году фонд сохранился в прежнем объеме и составил 484840 экз.

Движение совокупного фонда муниципальных библиотек, в т. ч. по видам документов:

Поступления в фонды муниципальных библиотек (норматив 250 книг на 1000 жителей)

2020г. 2021г. 2022г. Выполнение Выполнение Выполнение +/- ĸ к нормативу к нормативу к нормативу прошло му году Печатных 6113 8255 7309 -10946 изданий Электронных 0 0 0 0 документов на съемных носителях Документы на 0 0 0 0 микроформах

Документы на	0	0	0	0
других видах				
носителей				
Всего	6113	8255	7309	-10946

К сожалению, нормативы ЮНЕСКО (250 документов в год на 1000 жителей) не соблюдены, но в сравнении с 2020 годом в последующие годы 2021 и 2022 увеличились.

Раздел	2020 г.		2021	г.	2022 г.	
знания						
	Поступило	Выбыло,	Поступило	Выбыло	Поступило	Выбыло
	тыс. экз.					
всего	6113	6113	8255	18255	7309	7309
		ВТ	ом числе:			
общественно-	1478	1334	1641	3704	1180	1217
политическая						
естественные	526	516	784	2080	601	842
науки,						
география,						
медицина						
техническая	390	328	232	866	256	634
сельское	104	82	100	325	84	162
хозяйство						
искусство,	186	345	241	1017	248	282
спорт						
художественн	3097	3116	4593	8351	4024	3502
ая						
языкознание,						
филология						
справочная	58	234	279	1238	152	379
литература						
универсально						
го характера						
детская	274	158	385	674	764	291

Выбытие из фондов муниципальных библиотек с указанием причин исключения из фонда

Выбытие из фондов	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- к прошлому году
Печатных изданий	5813	18026	7309	-10946
Электронных документов на съемных носителях	0	0	0	0
Документы на микроформах	0	0	0	0
Документы на других видах носителей	300	229	0	0
Всего	6113	18255	7309	-10946

Причины исключения изданий

Причины	2020	•	20	21	2022	
исключения изданий	Кол-во, тыс. экз.	% выбытия к общей цифре списания за год	Кол-во, тыс. экз.	% выбытия к общей цифре списания за год	Кол-во, тыс. экз.	% выбытия к общей цифре списания за год
Всего	66113		18255		7309	
Ветхость	5775	94,4%	18155	99,45	5772	79
Устаревшие по содержанию	-	-	-	-	597	8,2
Утеряны читателями	281	5,6%	100	0,55	310	4,2
Недостача (по результатам проверок библ. фонда)	-	-	-	-	630	8,6
Непрофильность (дублетность)	-	-	_	-	-	-
Иное	7	1,1%	-	_	-	-

Основная часть списываемой в 2022 году литературы выбыла по причине ветхости (79%), незначительная часть (4,2%) утеряна читателями, по причинам недостачи и устаревшая по содержанию – практически в равном количестве.

Выдача документов библиотечного фонда

Выдано	2020 г.	2021 Γ.	2022 г.	+/- к прошлому
, ,	2020 1.	20211.	2022 1.	1 '
тыс. экз.				году
всего	709289	1003672	1007395	+3723
	в том ч	исле:		
общественно-	120417	138648	134370	-4278
политическая				
естественные науки,	57034	73630	74827	+1197
география, медицина				
техническая	32472	48043	50012	+1969
сельское хозяйство	27184	32095	32200	+105
искусство, спорт	34067	57308	59168	+1860
художественная	385264	577404	578522	+1118
языкознание,	4876	6207	6050	-157
филология				
справочная	7042	13050	13120	+70
литература				
универсального				
характера				
детская	40933	56287	59126	+2839

Общее количество книговыдач по сравнению с прошлым годом увеличилось на 3723 ед. В целом, запросы пользователей не изменились по сравнению с предыдущим годом. Если рассмотреть количество книговыдач по отраслям знания в процентном соотношении к общему числу книговыдач за год, то можно отметить, что выдача общественно-политической литературы упала на 0,5% по сравнению с предыдущим годом; практически на том же уровне осталась книговыдача по сельскому хозяйству, по языкознанию и справочной филологии, ПО литературе универсального характера, художественной литературе. Незначительно выросла книговыдача по детской литературе – на 0,2 % по сравнению с 2021 годом. Увеличение общей книговыдачи в целом, не изменило соотношение запросов в процентном соотношении по отраслям знания к общему числу книговыдач, они остались на прежнем уровне запросов.

\sim				
()	TK	2	3 L	T
ι,	1 1/	а.) II	

Виды отказов	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- ĸ
				прошлому
				году
Классическая лит.	109	61	52	-9
Современные авторы	217	248	237	-11
Отраслевая лит.	29	63	52	-11
Краеведческая лит.	-	-	-	-
Детская и	294	183	169	-14
подростковая лит.				
Периодич. издания	-	-	-	-

Особое значение для совершенствования комплектования имеет изучение отказов. В отделе комплектования ведется сводная картотека отказов, где фиксируются, как отказы на конкретные издания, так и тематические. Она включает в себя информацию об отказах по всем структурным подразделениям ЦБС. Эти сведения в первую очередь учитываются при формировании заказов на новые поступления. Условие, при котором, возможна регулярная и качественная работа с отказами — это финансирование. В 2022 году количество отказов на литературу составило 510 единиц, из них выполнено — 4,5 %. Качественные данные картотеки отказов

МКУК ЦБС Центрального округа: докомплектование литературы по школьной программе - 20%, литературной классики -25 %, художественной литературы – 50,2%, отраслевой литературы – 4,8%.

Финансирование комплектования (объемы, основные источники).

В 2022 году на приобретение книжной продукции для библиотек ЦБС между МКУК ЦБС Центрального округа и Обществом с ограниченной ответственностью «КНИГОЗОР» заключен:

- 1. Договор на сумму 477980 руб. коп. 00, экземпляров-815 (на средства федерального бюджета)
- 2. Договор на сумму 10000 руб. коп. 00, экземпляров -15 (на средства федерального бюджета)
- 3. Договор на сумму 215639 руб. коп. 00, экземпляров-278 (на средства федерального бюджета)
- 4. Договор на сумму 123858 руб. коп. 00, экземпляров -159 (на средства федерального бюджета)
- 5. Договор на сумму 556123 руб. коп. 00, экземпляров-684 (на средства федерального бюджета)
- 6. Договор на сумму 1449904 руб. коп. 00, экземпляров -2105 (на средства федерального бюджета)
- 7. Договор на сумму 599858 руб. коп. 00, экземпляров-711 (на средства федерального бюджета)
- 8. Договор на сумму 419224 руб. коп. 00, экземпляров -452 (на средства федерального бюджета)

Так же в 2022 году на приобретение книжной продукции для библиотек ЦБС между МКУК ЦБС Центрального округа и Обществом с ограниченной ответственностью «ЭКСМО» заключен:

- 1. Договор на сумму 498761 руб. коп. 27, экземпляров-771 (на средства федерального бюджета)
- 2. Договор на сумму 479222 руб. коп. 06, экземпляров -824 (на средства федерального бюджета)

3. Договор на сумму 4327 руб. коп. 90, экземпляров -13 (на средства депутата)

Заключены 2 договора: на приобретение периодических изданий для библиотек ЦБС между МКУК ЦБС Центрального округа и ООО «Урал-Пресс Новосибирск» - на 1 полугодие и 2 полугодие 2022 года (524789,31 руб. из городского бюджета). Количество наименований периодических изданий, приобретаемых библиотеками, уменьшилось на 15 единиц, по сравнению с 2021.

Всего в 2022 году в МКУК ЦБС Центрального округа поступило - 7309 экз., из них книг-5644, брошюр-10, газет и журналов – 1655.

В 2022 году в ОКиО продолжена автоматизированная обработке книг в APM «Комплектатор».

Обеспечение сохранности фондов.

Работа с фондом муниципальных библиотек проводится в соответствии с инструкцией «Порядок учёта документов, входящих в состав библиотечного фонда» (приказ министерства культуры РФ №1077 от 08.10.2012 г.).

Проверка и передача фондов библиотек

Виды	2020 г.		2021	2021 г.		2022 г.	
проверок							
	Кол-во	Объем	Кол-во	Объем	Кол-во	Объем	
	проверен.	проверен.	проверен.	проверен.	проверен.	проверен.	
	библиотек	фонда,	библиотек	фонда,	библиотек	фонда,	
		тыс. экз.		тыс. экз.		тыс. экз.	
Плановая	1	38144	1	62582	1	62582	
Внеплановая	-	-	-	-	-	-	

Количество переплетенных, отреставрированных изданий – 2600 экз.

Режим хранения документов соблюдается — осуществляется постоянный контроль за соблюдением светового режима, режима температуры и влажности в помещениях библиотек, проводится регулярное обеспыливание фонда.

В течение всего года регулярно велась работа с читательской задолженностью

Сохранность библиотечных фондов и библиотек обеспечивает наличие пожарной, охранной сигнализаций во всех подразделениях ЦБС. Аварийных ситуаций нет.

Обеспечение сохранности библиотечных фондов находится в удовлетворительном состоянии.

8. ЭЛЕКТРОННЫЕ И СЕТЕВЫЕ РЕСУРСЫ

На 01.01.2023 год библиотечный каталог в электронной форме составляет 484840 экземпляров, что в настоящий момент составляет 100 % от общего объема фондов библиотечных документов, библиографические описания которых отражены в электронном каталоге. Все муниципальные библиотеки системы (14) подключены к сети Интернет (100%).

Общая динамика прироста объемов электронных каталогов библиотек

	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- K
				прошлому
				году
Объем электронных каталогов библиотек, тыс.	205450	207545	209918	1%
библиографических записей				
Объем электронных каталогов библиотек, тыс.	205450	207545	209918	1%
библиографических записей, доступных в Интернет				

Статистика обращений к электронным каталогам за три года

		, 0 11 11 DI I 11 00 I 000		- 0,400		
Наименование библиотеки	Количество обращений к ЭК					
	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- K		
				прошлому		
				году		
	-	-	-	-		

Статистика обращений к ЭК не ведется.

Оцифровка документов библиотечного фонда муниципальных библиотек не ведётся.

Обеспечение удаленным пользователям доступа к полнотекстовым документам электронных библиотечных систем:

- доступ к ресурсам Национальной электронной библиотеке (НЭБ) имеют 10 библиотек;

количество выданных документов из НЭБ составило 465 документов;

- услугами Литрес воспользовались 140 человек, количество выданных документов – 2020 экз.

Сетевые удаленные лицензионные документы: число баз данных - 3 (ЛитРес; НЭБ; ИВИС), в них полнотекстовых документов – 5491182 ед.

Представительство муниципальных библиотек в сети Интернет

No	Представительст	Кс	личеств	о библі	иотек	Количество просмотров			тров
Π/	во в сети								,
П	Интернет	2020	2021	2022	+/ - K	2020	2021	2022	+/- ĸ
					прошл				прошло
					ому				му году
					году				
1	Сайт библиотеки	1	1	1	0	20777	37903	61530	+23627
2	Социальные								
	сети:								
	ВКонтакте	14	14	14	0	93470	11403	220870	+106836
							4		
	Facebook	0	0	0	0	0	0	0	0
	Instagram	0	2	0	0	63320	91167	0	-91167
	Одноклассники	0	0	0	0	0	0	0	0
3	Блоги	0	0	0	0	0	0	0	0

С 2022 года Instagram в библиотеке не ведется.

-число муниципальных библиотек, имеющих веб-страницы, аккаунты в социальных сетях и т. п. - 14.

В 2022 году все библиотеки вели работу в онлайн-формате, активизировали свою деятельность с читателями через свои страницы на официальном сайте ЦБС, аккаунты социальных сетей, что и привело к увеличению просмотров.

Виртуальные услуги и сервисы муниципальных библиотек в динамике за 3 года

№	Наименования услуг и	Количес	Количество библиотечных систем (библиотек),					
п/п	сервисов	предоставляющих виртуальные услуги и сервисы						
	-	2020 г.	2021 г.	2022 г.	+/- K			
					предыдущему			
					году			
1	Предоставление доступа	14	14	14	0			
	к справочно-поисковому							
	аппарату и базам данных							
	библиотек онлайн (сайт							
	библиотеки и сайт							
	«Государственная							
	услуга»)							

⁻ число муниципальных библиотек, имеющих веб-сайты - 1;

2	Предоставление доступа к изданиям, переведенным в электронный вид, хранящимся в онлайн режиме (сайт библиотеки и сайт «Государственная	0	0	0	0
	услуга»)				
3	Предоставление доступа к ресурсам ЭБС	0	0	0	0
4	Продление пользования изданиями в режиме online	14	14	14	0
5	Виртуальный читальный зал	0	0	0	0
6	Виртуальная выставка	14	14	14	0
7	Виртуальная справка	0	14	14	0
8	Заказ документов	0	0	14	0
9	Электронная доставка документов	0	0	0	0
10	Наличие обратной связи с пользователями	1	1	1	0

Информация о различных мероприятиях библиотек ЦБС, ее наиболее ярких событиях, афиши и анонсы мероприятий, новости и др. регулярно размещаются в социальной сети «ВКонтакте», а также на сайте ЦБС Центрального округа.

9. ОРГАНИЗАЦИЯ И СОДЕРЖАНИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

Информационно-библиотечным обслуживанием охвачены все категории населения, в том числе пенсионеры, люди с ограниченными возможностями, многодетные семьи.

Приоритетными направлениями в отчетном году в работе библиотек были: историко-патриотическое, экологическое воспитание и просвещение, краеведческая деятельность, духовно - нравственное и эстетическое совершенствование личности, правовое и профориентационное воспитание молодежи, пропаганда здорового образа жизни, а также организация досуга.

В 2022 году библиотеки ЦБС Центрального округа приняли активное участие в социально-культурных акциях:

Всероссийская акция в поддержку чтения «Библионочь-2022»;

Всероссийская акция «Бегущая книга-2022»;

Международный исторический диктант на тему событий Второй мировой войны «Диктант Победы-2022»;

Городская Программа летнего чтения «Леточтение-2022» и другие.

Мероприятия в рамках Всероссийской акции в поддержку чтения «Библионочь-2022» прошли в 6 библиотеках, так, например, Библионочь «Герой эпохи: Петр I» библиотеки им. А. П. Чехова включала в себя и костюмированный бал, и историческое путешествие, и площадкуреконструкцию жизни драгун сибирского гарнизонного полка 1715 года, и квест «Новейшие распорядки» о реформах Петра I, и многое другое. Гости вечера окунулись в атмосферу эпохи XVIII века и побывали на Петровской ассамблее. Библионочь «Музыка большого города» в Городском Центре истории Новосибирской книги им. Н. П. включала в себя выступление сибирские панков – группу «Изылы!», лекцию об истории сибирского рока краеведа Андрей Поздняков, а также выступление музыканта Кирилла Мезенцева, участника коллектива Sphecidae Ltd., играющего в жанре экспериментальной музыки, сочетающей в себе техно, синти-поп, IDM. Все время Библионочи «Музыка большого города» работала выставка музыкального самиздата «Звуки букв», на которой были размещены книги, журналы, афиши о русском роке из частных коллекций.

В Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа была организована Комикс-ночь, посвященная гиккультуре. Модельная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина стала площадкой для общения ценителей комиксов и манги: гости приняли участие в спиче об эволюции комиксов в России, который провел блогер, иллюстратор, радио- и телеведущий Алексей Туманов; создавали иллюстрации к комиксам на мастер-классе от художницы Дарьи Плотниковой; давали интервью создателю YouTube-канала о комиксах BORODA FILM Артёму Хачатряну, прошли квест по манге, видеоиграм и комиксам.

2022-й год стал для нас временем полноценной работы библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина в статусе модельной библиотеки.

В рамках концепции «Библиотека в большом городе» прошли просветительские мероприятия по урбанистике, экологии, саморазвитию, здоровому образу жизни и многие другие. Увеличилось количество партнерских мероприятий, с приглашенными спикерами, для которых основным преимуществом при выборе места проведения мероприятия стали удобное расположение библиотеки, стильный интерьер, компетентный персонал, информационная поддержка события в виде книжных подборок и постов в социальных сетях.

Активизировалась клубная работа: в Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина появилось несколько языковых клубов для разных возрастных групп: английский для детей 5-6 лет, разговорный клуб для подростков от школы иностранных языков «Journey» и разговорный клуб для взрослых «SpeakEasy». В текущем году продолжило свою работу пушкинское общество «Под сенью Пушкина». Всего в библиотеках ЦБС Центрального округа в текущем году вели работу 30 клубов и кружков разной тематической направленности: литературные, музыкальные, театральные, языковые, компьютерные, экологические, шахматные и пр.

В текущем году модельная библиотека им. М.Е. Салтыкова-Щедрина активно проводила библиотечные акции под открытым небом: «Бегущая книга», «Экодвор», «Наука в большом городе», «Семейное чтение».

Одна из инноваций 2022 года - подкасты. У ЦБС Центрального округа их два: "Голос города " (вышло 4 выпуска) и "Юридический аспект" (3 выпуска).

Подкаст «Голос города» создан в рамках проекта «Urban Read» и представляет собой серию интервью с лицами, которые влияют на развитие городской среды. Гостем первого выпуска стала вице-мэр — начальник департамента культуры, спорта и молодежной политики мэрии города Новосибирска Анна Васильевна Терешкова. Анна Васильевна рассказала о

важности зеленых зон, планах развития городской среды. Подкаст "Юридический аспект" посвящен правовым вопросам, были подготовлены (3 выпуска): с председателем избирательной комиссии Новосибирской области Благо О.А. на тему «Основные изменения, внесенные в Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" от 14.03.2022 N 60-ФЗ», с депутатом Украинцевым И.С. на тему «Какие требование предъявляются кандидату в депутаты» и с председателем территориальной избирательной комиссии Заельцовского района города Новосибирска на тему «Избирательные комиссии города Новосибирска. Права и обязанности избирателя». Подкасты доступны к прослушиванию на сайте Urban Read, а также вКонтакте и на Яндекс.музыке.

Проектная деятельность — одно из основных направлений деятельности библиотек. В 2022 году в библиотеках ЦБС Центрального округа реализовано 17 социально-значимых и инновационных проектов, наиболее интересные из них:

- #ПРОЗДОРОВЬЕ (Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа) Проект, посвящённый здоровому образу жизни, реализуется с 2017 года. В его рамках в библиотеке создаются информационные материалы, проводятся просветительские мероприятия. Например, в отчетном году был продолжен цикл «Созидатели здоровья», знакомивший пользователей с выдающимися деятелями новосибирской медицины; появились новые рубрики: «Вместе с психологом», «Встреча со спортсменом»;
- Urban Read (Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа) В рамках концепции «Библиотека в большом городе» реализован проект Urban Read. Продолжена работа по ведению одноименного электронного ресурса. В рамках проекта проходили дискуссии на значимые темы с участием общественных организаций, представителей власти и пр., среди которых: «Железная дорога: история и современность», «Самокатные войны» и др. Мероприятия в рамках проекта вызывают интерес у читателей и

востребованы у горожан, работа по данному проекту будет продолжена в следующем году;

- «Точка притяжения» (Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа). Этот проект был создан совместно с молодежным центром «Содружество» и предполагает проведение мероприятий по нескольким направлениям: «Город», «Семья», «Профессия», «Творчество», «Самореализация». «Саморазвитие», «Интеллект» В 2022 году прошли мероприятий: лекция «Раздельный сбор отходов», собрание книжного клуба от пространства «Фактура», спич «Незаметные экопривычки», книжный фестиваль «Контекст»;
- «Гений места» (Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа) - федеральный проект, созданный в рамках концепции по развитию креативных индустрий. Модельные библиотеки должны стать местом притяжения креативных индустрий, предоставляя свое эргономичное пространство с удобными рабочими местами, с уникальным книжным фондом и доступом к бесплатным электронным ресурсам. В библиотеке им. М.Е. Салтыкова-Щедрина развиваются три направления: ІТ, кино и урбанистика. В рамках проекта активно пополнялся книжный фонд библиотеки современными актуальными изданиями данной тематики, проводились мероприятия. Так, в 2022 году по направлению ІТ в библиотеке им. М.Е. Салтыкова-Щедрина созданы курсы подростков по основам создания видеоигр. По направлению урбанистика проходят мероприятия на актуальные темы с приглашенными спикерами. По направлению кино на базе библиотеки «Дюна», налажено сотрудничество с молодым действует киноклуб режиссером и продюсером Павлом Михалицыном, в модельной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина состоялся кастинг актеров для съемок научнофантастического фильма «Степень свободы». Самым значительным мероприятием по проекту стал предпремьерный показ шоу «Вызов» от телеканала ТНТ;

- «Я тебя слышу» (Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа). Проект был реализован в рамках темы года и направлен на изучение культуры народов, проживающих на территории России, сквозь призму родного языка. В течение года прошло 6 мероприятий, посвященных разным языковым группам: встреча с носителем осетинского (индоевропейская языковая группа), тувинского и хакасского (алтайская языковая группа), нганасанского (самодийская языковая группа), аварского (северокавказская языковая группа) и чукотского языка (палеоазиатская языковая группа). Финальным мероприятием стал фестиваль народов России в рамках проекта «Я тебя слышу», отразивший богатство и разнообразие культуры, быта и традиций народов нашей страны;
- «Интерактивное пространство «Кабинет писателя» (Городской Центр истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова), победивший в конкурсе инновационных проектов среди муниципальных библиотек Новосибирска в прошлом году. Целью проекта являлась популяризация творчества сибирских писателей посредством создания интерактивных позволяющих более широко освещать предметов, ИХ литературную деятельность. Всего в пространстве разместились 5 столов писателей с рукописями, фотографиями И другими личными вещами авторов. Воссозданный интерьер писательского кабинета позволяет читателю погрузиться в уникальную атмосферу процесса создания литературного произведения. Особенностью пространства стал дисковый карболитовый телефон 1959 года выпуска, в трубке которого можно услышать голоса современных сибирских классиков: В. В. Шамова, М. Н. Щукина, А. Б. Шалина, Г. М. Прашкевича, Т. Е. Пьянковой, Б И. Тучина, Е. М. Миниярова, Ю. И. Горустовича, Е. Ф. Мартышева. В рамках данного проекта было проведено 11 мероприятий литературно-краеведческой направленности, которые посетили 224 человека.

В рамках историко-патриотического направления библиотеками ЦБС Центрального округа было проведено 228 мероприятий, на которых присутствовали 5051 человек

В 2022 году Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа совместно с заместителем председателя Совета депутатов города Новосибирска А. Г. Тыртышным организовала и провела конкурс «Марафон чтения» для детей в двух возрастных категориях: «участники 12-13 лет» и «участники 14-16 лет». В рамках конкурса участники читали в свободном порядке книги отечественных и зарубежных авторов из подготовленных списков, затем ответили на вопросы тестов. В завершении каждый участник предоставил видеоролик с рассказом о прочитанных книгах. За каждый этап конкурса начислялись баллы. Участники, набравшие наибольшее количество баллов и занявшие призовые места, были награждены дипломами и памятными призами. Всего в конкурсе участвовало более 30 человек

Внедряя новые формы в работу библиотек, сотрудники ЦБС Центрального округа учитывают интересы и потребности современных пользователей, обусловленные изменениями современного общества, распространением информационных цифровых технологий. Так, в 2022 году ресурсами Национальной электронной библиотеки (НЭБ) воспользовались 465 человек. Доступ к Национальной электронной библиотеке имеют 10 библиотек ЦБС, также Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа предоставляет пользователям доступ к «Библиотеке ЛитРес». В 2022 году пользователями ЛитРес стали 140 человек, книговыдача составила 2020 экз. С библиотекой ЛитРес наши читатели получили возможность комфортного удобного чтения в цифровом формате с минимумом временных затрат в любое время и в любом месте.

В 2022 году Центральная библиотекой им. М. Е. Салтыкова-Щедрина вступила в Консорциум библиотек г. Новосибирска и Новосибирской области. В рамках работы Консорциума в библиотеке действует Единый билет

читателя, позволяющий сдавать книги в любую библиотеку - участницу, вне зависимости от того, где она была взята.

В текущем году на площадке филиала «Библиотека им. В. Я. Шишкова» МКУК ЦБС Центрального округа продолжил свою работу передвижной комплекс информационно-библиотечного обслуживания (КИБО) в рамках сотрудничества с Новосибирской государственной областной научной библиотекой. Выезды проходили 2 раза в месяц в соответствии с графиком. За этот период выдано более 1200 книг, выполнено около 60 заказов, в постоянном доступе для читателей филиала находился меняющийся фонд книг 400 экземпляров, что позволило расширить круг читателей, удержать постоянных, заинтересовать людей разных слоев населения. Совместно было проведено 14 мероприятий: литературный час «Слава и доблесть русского солдата»; познавательная программа «Петр Великий»; день библиографии «Фольклорная азбука»; мастер-класс «Писанка» и др. Использование КИБО библиотеки, посещений увеличило количество изменило формат предоставления библиотечных услуг, повысило интерес читателей к библиотеке. Сотрудничество с Новосибирской государственной областной научной библиотекой будет продолжено и в следующем году.

В 2022 году деятельность библиотек ЦБС была представлена в СМИ и Интернете. За 2022 год было выпущено - 5 публикаций в профессиональных изданиях: «БИНО» (№2), журнал «Современная библиотека» (№3), «Библиополе» (№1), Информационный бюллетень РБА (№97). Информация о различных массовых мероприятиях библиотеки, ее наиболее ярких событиях представлена в социальной сети «ВКонтакте», а также на сайте ЦБС Центрального округа, муниципальном портале города Новосибирска.

В эфире радиостанций было 6 выступлений: ведущий библиотекарь ЦОД выступил в прямом эфире «Радио России – Новосибирск», где рассказал о курсах по основам создания видеоигр; в прямом эфире «Радио 54» прошли три выступления начальника ЦОД по темам: «Как вернуть товар, заказанный в интернет — магазине», «Дачная амнистия. Какие права имеет собственник

дачного участка» и «Отпуск: какие основные правила при бронировании домика в зоне отдыха»; в преддверии «Библионочи» специалисты библиотеки им. А. П. Чехова представили программу своей библиотеки на «Радио России»; в августе программа «В курсе дня. Планы недели» «Радио России» была посвящена мероприятиям модельной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина.

Кроме того, в текущем году о библиотеках ЦБС Центрального округа вышло 19 статей, сюжетов и эфиров в средствах массовой информации: 7 раз – о Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа, 11 раз – о Городском Центре истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова (ГЦИНКе) и 1 раз – о библиотеке им. А. П. Чехова.

Внестационарное обслуживание

	Количество					Количести	во библио	тек
	2020г	2021 г.	2022 г.	+/- K	2020г.	2021г.	2022г.	+/- K
	•			прошло-				прошлому
				му году				году
Библиотечные	3	1	1	0	3	1	1	0
пункты								
выдачи								
Обслуживани	0	0	0	0	0	0	0	0
е на дому/								
книгоношеств								
0								
Остановки	-	-	-	-	-	-	-	-
библиобуса								
Летний/	-	-	-	-	-	-	-	-
выездной ч/з								
Коллективны	-	-	-	-	-	-	-	-
й абонемент								

Внестационарный пункт обслуживания по-прежнему остался один, однако на сегодняшний день налицо снижение его востребованности у пользователей. Сложившаяся ситуация выявила необходимость и дальше развивать рекомендательные сервисы в удаленном и реальном режиме.

Анализ социально-демографической структуры читательской аудитории

год	Число	Дети до 14 лет		От 15 до 30 лет		31-55 лет		Более 55 лет	
	зарегистрированных	чел %		чел	%	чел	%	чел	%
	пользователей								
2021	46386	16182	34,8	9252	20	12847	27,7	8105	17,5
2022	46677	15167	32,5	9627	20,6	13292	28,5	8591	18,4

Общее число пользователей увеличилось по сравнению с 2021 годом на 291 пользователя. В процентном соотношении возрастной состав читателей изменился незначительно, уменьшилось число детей до 14 лет на 2,3%, немного увеличился процент молодежи от 15 лет — на 0,6% вследствие активной работы с молодежной аудиторией, увеличением числа проектов и циклов мероприятий для молодежи, интересом молодежи к вопросам урбанистики, совместного проекта «Точка притяжения» с молодежным центром «Содружество» и ряду других причин. Также незначительно увеличилось число пользователей 31-55 лет — на 0,8% и пользователи старше 55 лет — на 0,9%.

Культурно-просветительские мероприятия

Число культурно-просветительных мероприятий								
всего	по месту расположения библиотеки	выездных	с возможностью участия инвалидов и лиц с ОВЗ					
1878	1493	385	154					

Наиболее значимые мероприятия

№ π/π	Наименование мероприятия	Количество участников	Организатор, учредитель, спонсор
1.	Всероссийская акция "Библионочь-2022"	334	МКУК ЦБС Центрального округа
2	Городской литературно-краеведческий конкурс «Читая сибирскую литературу»	200	МКУК ЦБС Центрального округа
3	Городской литературно-творческий конкурс «Читаем и рисуем»	270	МКУК ЦБС Центрального округа

10. СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ, ИНФОРМАЦИОННОЕ И СОЦИАЛЬНО-ПРАВОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

Единый электронный каталог МКУК ЦБС Центрального округа доступен во всех библиотеках системы и на официальном сайте МКУК ЦБС Центрального округа. Ведутся тематические БД в АБИС ИРБИС:

- SHBB «Каталог статей»;

- «Краеведение»;
- «Здоровый образ жизни»;
- «М. Е. Салтыков Щедрин»;
- «Сценарии массовых мероприятий»;
- «Железная дорога в Новосибирске».

Таблица: Количество справок и консультаций

Выполнено справок и консультаций						
2020	2021	2022				
4590	3379	2810				

В течение отчетного года велась планомерная работа по формированию информационной культуры пользователей библиотек и распространению библиотечно-библиографических знаний среди читателей. Всего за 2022 год было проведено 83 библиотечных урока, 185 информационно-библиографических обзоров, 17 дней библиографии и 103 дня информации, 2 дня специалиста. По сравнению с 2021 годом количество мероприятий данных форм уменьшилось, но повысилось их качество в связи с особым контролем за мероприятиями именно этих форм.

В течение 2022 года было издано 24 библиографических пособия больших и малых форм (указатели, дайджесты, списки, буклеты, закладки и т. д.) по актуальным темам года, например, серия буклетов «Кабинет писателя» сибирских (по персоналиям современных писателей), путеводитель «Новосибирск зимой», дайджесты «Новый год в «Советской Сибири», «Салтыков-Щедрин экране», библиографические указатели на Жвалевский и Е. Пастернак рекомендуют», «Марафон чтения», «Языки народов России», закладки «Семейное чтение». Библиографами МКУК ЦБС Центрального округа подготовлен и выпущен Календарь знаменательных и памятных дат по Центральному округу на 2023 год. Проводилось библиографическое сопровождение проектов «#проздоровье», UrbanRead, «Точка притяжения», а также цикла интеллектуальных игр «Help me, KB!3!».

В течение 2022 года велась активная работа по продвижению книжных новинок библиотек и ЛитРес в группе VK и на официальном сайте МКУК ЦБС Центрального округа.

На групповом и индивидуальном обслуживании находятся уже устоявшиеся категории специалистов — педагоги, школьные библиотекари, специалисты органов местного самоуправления и учащаяся молодёжь. В течение 2022 года библиотеки обслужили 30 абонентов, которым было отправлено 343 сообщения.

Главная задача Центра правовой информации - повышение правовой грамотности населения и оказание бесплатных консультаций по правовым вопросам. С целью правового просвещения была создана рубрика в официальной группе в VK #колонкаюриста, в которой еженедельно размещалась правовая информация на актуальные темы, объясняющая простыми словами сложные юридические вопросы, напр., были опубликованы темы: «ОМС и ДМС. В чем разница?», «Может ли потребитель требовать соответствия заявленных в рекламе условий продажи?», «Ипотечные каникулы», «Иностранные компании приостанавливают свою деятельность на территории России, что грозит их сотрудникам», «Что такое социальный контракт и как его заключить?», «Новое в законодательстве: создан единый Фонд пенсионного и социального страхования РФ», «Выплаты на ребенка: какие существуют и как получить» и др.

Были разработаны буклеты на темы: «Как вести себя с коллекторами», «Право на благоприятную окружающую среду», «Куда обращаться при нарушении прав потребителей» и т. д.

В рамках повышения правовой грамотности по избирательному праву среди молодого поколения была проведена игра в формате брейн-ринг «Гонка за лидером» со школьниками 8 классов, в которой ребята узнавали основные термины избирательного права и проявляли свои лидерские качества.

Еще одним способом повышения грамотности в сфере избирательного права было размещение постов в VK на такие темы как «дистанционное

электронное голосование», «Новый порядок организации и проведения выборов», «Изменения в избирательном законодательстве РФ», «Что такое выборы?» и др.

Также центр правовой информации провел более 60 индивидуальных юридических консультаций, в рамках которой было составлено более 40 процессуальных документов (иски, жалобы, заявления). Центр правовой информации, обратившись в который пользователь может получить информацию о законодательных материалах в электронном виде, подписные и периодические издания, книги из фонда библиотеки, имеет возможность сохранить документы на любом носителе. Сотрудники центра помогают посетителям получить навыки работы с электронными правовыми базами, отыскать и сохранить необходимую информацию.

В 8-ми библиотеках ЦБС Центрального округа продолжена образовательная программа воспитания информационной культуры горожан из социально незащищенных категорий населения. В 2022 году 92 человека воспользовались возможностью бесплатного обучения компьютерной грамотности. Вырос спрос на количество индивидуальных консультаций по работе пользователей с ноутбуками, смартфонами, планшетами. В 2022 году было проведено более 500 консультаций по работе с техникой. В Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина проводились занятия для детей в возрасте 9-15 лет по основам создания видеоигр, обучение прошли 23 человека. Кроме занятий были проведены массовые мероприятия по видеоиграм: «От нескольких лампочек до миллионов полигонов», «Основы геймдизайна». По-прежнему популярностью у детей пользовались занятия в компьютерном кружке "Интернет-продлёнка", проводимые в филиале «Библиотека им. В. И. Даля».

В 2022 году 3 библиотеки ЦБС Центрального округа участвовали в XIV городском конкурсе среди муниципальных библиотек города Новосибирска на лучшую организацию работы по повышению правовой культуры избирателей. Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина

Центрального округа подавалась в номинации «Лучший виртуальный информационный продукт» (Виртуальная выставка «Избирательный процесс. От избирателя до кандидата»), библиотека им. А. В. Луначарского участвовала в номинации «Лучшее информационно-библиографическое пособие малой формы» (Информационный буклет «Ты выбираешь, каким закон будет завтра: от Русской правды к Конституции Российской Федерации») и библиотека им. А. П. Чехова – в номинации «Лучшее информационно-библиографическое пособие большой формы» (Дайджест «Избирательные комиссии: вчера и сегодня»). По библиотеки итогам конкурса получили призы И благодарственные письма.

КРАЕВЕДЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ БИБЛИОТЕК

В течение всего 2022 года была продолжена работа по формированию фонда литературы по краеведению, созданию краеведческих баз данных, проведению просветительских мероприятий по краеведению.

Поступление краеведческих документов в фонды библиотек

		' ' '		
	2020	2021	2022	+/- к прошлому
				году
Обменно-резервный	-	-	-	-
фонд НГОНБ				
Обязательный	-	-	-	-
экземпляр				
Магазин	24	8	27	+19
Дары	167	195	506	+311
Итого	191	203	533	+330

Выдача краеведческих документов

	F 3		F 1 - J	
	Комментарии			
2020	2021	2022	+/- K	
			прошлому	
			году	
29624	45025	47118	+2093	

Выдача краеведческой литературы увеличилась по сравнению с предыдущим годом на 2093 единицы.

Краеведческие БД и ЭБ (собственные)

Источниками поступления литературы по краеведению в муниципальные библиотеки служат: приобретение новой литературы в

книготорговых организациях, пожертвования от общественных организаций (Совет ветеранов, общество книголюбов), издательства «Советская Сибирь», авторов и горожан.

В ЦБС ведутся краеведческие базы данных:

- БД «Краеведение»;
- БД «Железная дорога в Новосибирске».

	2020	2021	2022	Комментарии
БД	3	2	2	
ЭБ	-	-	-	

ЦБС Активно велась краеведческая деятельность библиотек Центрального округа. Было проведено 296 краеведческих мероприятий различной тематики: исторические, литературные, экологические, гражданско-патриотические, духовно-нравственные. Количество посещений составило 6673 ед. Самыми знаменательными стали: Городской литературнокраеведческий конкурс «Читая сибирскую литературу» для школьников, проводимый с 2009 года филиалом «Городской центр истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова», участие в конкурсе приняли 200 детей из 48-ми образовательных учреждений города Новосибирска и области; Городской литературно-творческий конкурс «Читаем и рисуем», проводимый филиалом «Библиотека им. В. И. Даля» для учащихся детских художественных школ и художественных отделений детских школ искусств города Новосибирска, в котором приняли участие 270 детей из 16 учреждений; Десятые литературнокраеведческие «Ивановские чтения», которые состоялись в филиале «Городской Центр истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова» и были посвящены трансформации образа новосибирского писателя XX-XXI веков. В конференции приняли участие краеведы, филологи, литературные критики и историки. Программа чтений состояла из двух секций: «Образ новосибирского писателя XX века» и «Образ современного писателя». В рамках проведения X литературно-краеведческой конференции «Ивановские чтения» состоялась презентация проекта «Интерактивное пространство

«Кабинет писателя» Городского Центра истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова.

В течение 2022 года филиалом «Библиотека им. В. И. Даля» успешно реализовывался краеведческий образовательный исследовательский проект «Пешком в историю Сибири», направленный на подростковую аудиторию. Кроме проведения массовых мероприятий, целью проекта явилось создание на платформе популярной социальной сети Вконтакте площадки распространения краеведческой информации читателями библиотеки (https://vk.com/kraeved biblioteka dal). Работа по проекту носит долгосрочный характер и будет продолжена в следующем году.

Краеведческим по своему содержанию является также проект «Главная магистраль Сибири», реализуемый Библиотекой им. О. В. Кошевого и посвященный истории становления и развития Западно-Сибирской железной дороги в контексте развития города Новосибирска. В течение всего года в рамках проекта на сайте и в соцсетях размещено 32 информационных поста по данной теме, проведено 12 мероприятий. Проект носит долгосрочный характер, направлен на повышение интереса жителей города Новосибирска к тематике развития железной дороги в нашем регионе.

Таким образом, хочется отметить, что ориентация на потребности местного сообщества, повышение читательской и социальной активности детей и подростков в изучении родного края — это главное направление деятельности библиотек.

11. АВТОМАТИЗАЦИЯ БИБЛИОТЕЧНЫХ ПРОЦЕССОВ

- 1. В 2022 году было продолжено освоение функционала автоматизированной библиотечной системы «ИРБИС». Автоматизированная книговыдача ведется в 14 библиотеках системы. Все 14 библиотек системы подключены к высокоскоростному интернету, в 6 библиотеках системы есть зоны доступа Wi-Fi.
 - 2. В настоящий момент ЦБС Центрального округа имеет 1 веб-сайт.
 - 3. Состояние компьютерного парка.

3.1. ПК

	Кол-во ПК										
Всего			Приобретен		Выб						
								О		ыло	
	В	Подклю		ВТ	гом числе	2		Всего	В		
	составе	ченных	для	для	для	для	для		TOM		
	ЛВС	к сети внут. читат работ работ работ							числ		
		Интерне	пользо	елей	ыс	ыс	ыс		е за		
		т, всего	вания		НЭБ	През	сайто		счет		
						иден	M		госп		
						тской	Культ		рорг		
						библ	ypa		амм		
						иотек	РΦ		Ы		
						ой					
123	122	122	70	42	10	0	0	0	0	8	

3.2 МФУ

	Количество принтеров и МФУ									
Всего	в том числе		Приобретено	Выбыло в						
			периоде	отчетном периоде						
	Для внутр.	Для	Всего	В том числе за						
	пользования	читателей		счет						
				госпрограммы						
55	49	6	0	0	4					

3.3. Сканеры

	Количество сканеров									
Всего	в том числе			Приобретено в отчетном		Выбыло в				
				периоде		отчетном				
	для вн.	для	Для	Всего	за счет	периоде				
	пользовани	пользов	оцифровк		госпрограмм					
	Я	ателей	И		Ы					
11	7	4	0	0	0	0				

3.4. Мультимедийное оборудование

Мультимедийное оборудование								
Экранов	телевизоро	Проекторов	Микшеров	Звуковые	Веб-			
	В			колонки	камеры			
	(панелей)							
Всего Приобретено в В том числе за счет Выбыло	Приобретено в В том числе за счет	1 B B 1	Всего Приобретено в В том числе за счет Выбыло	Воего Приобретено в В том числе за счет Выбыло	Всего Приобретено в В том числе за счет Выбыло			

	5	1	0	0	1	0	0	0	1 4	2	0	1	1	1	0	0	5 6	3	0	0	1	1	0	0
--	---	---	---	---	---	---	---	---	-----	---	---	---	---	---	---	---	--------	---	---	---	---	---	---	---

Анализ состояния автоматизации библиотечных процессов в библиотеках.

На сегодняшний день часть устаревшей техники заменена, необходимо и дальше продолжить обновление парка компьютерной техники, также желательно увеличение числа посадочных мест для пользователей.

12. ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

В течение 2022 года осуществлялась повседневная организационно-методическая помощь структурным подразделениям и методическое сопровождение мероприятий МКУК ЦБС Центрального округа.

Виды и формы методических услуг/работ, выполненных в 2022 году:

Были подготовлены документы оперативной информации (справки, письма и т. д.) по запросам Управления культуры мэрии города Новосибирска, администрации Центрального округа, методических центров города – 138;

Количество индивидуальных и групповых консультаций, в т.ч. проведенных дистанционно – 724.

Основные темы консультаций отражают различные аспекты библиотечной деятельности, такие как: проведение онлайн-мероприятий, обслуживание читателей СВЯЗИ cэпидемиологической обстановкой, составление тематических планов, написание еженедельных, квартальных и годовых отчетов, инновационные формы массовой работы с читателями, написание инновационного проекта, участие в конкурсах разных уровней, заключение договора о сотрудничестве с различными организациями, ведение учетных документов, оформление рекламного материала, написание прессрелизов и т. д.

Количество подготовленных информационно-методических материалов в печатном и электронном виде – 27 единиц;

Количество организованных совещаний, круглых столов и др. профессиональных встреч, в т. ч. в сетевом режиме – 28;

Количество проведенных обучающих мероприятий, в т. ч. дистанционно – 12;

Количество выездов в библиотеки системы с целью оказания методической помощи, изучения опыта работы – 72;

	Выполнение 2019 г.	Выполнение 2021 г.	Выполнение 2022 г.
Кол-во	129	73	72
выездов			

Мониторинги – 4.

Проводился мониторинг деятельности библиотек МКУК ЦБС Центрального округа, библиотек города и страны, который позволил выработать рекомендации, направленные на совершенствование обслуживания читателей, распространение лучшего опыта работы.

МБО включает в себя начальника методико-библиографического отдела, два ведущих методиста, методиста, библиографа 1 категории и библиотекаря 2 категории.

В «Библиотечной рамках ШКОЛЫ» специалистами методикобиблиографического отдела МКУК ЦБС Центрального округа была разработана перспективная программа повышения квалификации сотрудников на 2022 год с учетом дальнейшей модернизации деятельности Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина. Всего было проведено 10 занятий, из них мастеркласс «Библиотечные квизы как форма развития познавательной активности молодежи», практикум «Проектная деятельность в работе библиотеки», мастеркласс «Основы Event-менеджмента», информационный час «Создание анонсов и пресс-релизов мероприятий», лекция «Территория уважения»: о гранях профессионального общения», час-знакомство «Победители литературных России» и мира И др. Кроме того, сотрудники библиографического отдела разработали и реализовали в феврале 2022 года электронную коллекцию документов «Библиотечная школа». Первоначально созданная на платформе Wix, к концу года она была перенесена на платформу онлайн-конструктора сайтов Tilda и содержит документы методического и прикладного характера, необходимые для оптимизации деятельности, получения новых теоретических знаний и совершенствования практических навыков и умений библиотекарей. За время работы коллекции ее посетило около 300 человек (посетители) более 1000 раз (визиты). Всего просмотров страниц электронной коллекции более 1600.

В 2022 году в целях развития культуры эффективного и комфортного ЦБС Центрального были В округа приняты «Стандарты коммуникации». Специфика универсальной публичной библиотеки заключается в коммуникации с максимально широкой аудиторией. Являясь по сути общественным пространством, открытым для самых разных людей, библиотека должна уметь находить общий язык со всеми. Принципы стандартов коммуникации устанавливают правила и нормы общения для всех сотрудников ЦБС Центрального округа как в отношении пользователей, так и в отношении коллег. В рамках внедрения этого документа с отделом обслуживания Модельной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина были проведены методические занятия: лекция «Принципы коммуникации в библиотеке» и 2 мастер-класса; с заведующими филиалами прошла методическая учеба «Принципы коммуникации в библиотеке» на Совете заведующих.

В 2022 году специалистами методико-библиографического отдела был проведен Конкурс профессионального мастерства на лучший сценарий. В конкурсе приняли участие 16 сотрудников из библиотек системы. В октябре 2022 года были подведены итоги и состоялось награждение победителей.

В рамках модернизации Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа специалистами библиотеки ведется сайт о современной городской жизни UrbanRead. Сотрудники методикобиблиографического отдела ведут работу по оформлению и наполнению сайта актуальной информацией, на данный момент методисты и библиографы ведут следующие рубрики: Зеленый город; Словарик урбаниста; Городская среда; Открытый город; Что почитать.

Также сотрудниками методико-библиографического отдела в течении отчетного периода ведётся редактирование и наполнение официального сайта МКУК ЦБС Центрального округа.

В целях повышения профессионального мастерства в 2022 году ведущий библиотекарь ЦОД и методист методико-библиографического отдела прошли повышение квалификации в Новосибирской государственной областной научной библиотеке по программе «Информационные технологии, сервисы и ресурсы модельной библиотеки».

Повышение квалификации библиотечных специалистов:

В текущем году свою квалификацию по основной деятельности повысили 19 сотрудников. (см. таблицу).

Обучение по программе повышения квалификации «Руководители и работники ГО, ОУ РСЧС и отдельных лиц, осуществляющих подготовку в области ГО и ЗНТЧС» по категории: «Инструкторы, осуществляющие обучение правилам оказания первой помощи» прошли 12 человек, 7 человек прошли обучение по дополнительной профессиональной программе в области пожарной безопасности; 11 сотрудников обучались на курсах по охране труда в АНО "Новосибирский областной центр охраны труда». Обучение по программе «Повышение квалификации в сфере контрактной системы по 44-ФЗ» прошли 2 человека; по программе повышения квалификации «Обеспечение экологической безопасности руководителями и специалистами общехозяйственных систем управления» прошел 1 человек.

Таблица: Повышение квалификации

,	Кол-во специалистов	Кол-во	специалистов
	прошедших	прошедших	повышение
	переподготовку	квалификации	
	(получившие диплом)	(получившие	
		удостоверение	·)
ФГБУ «Российская	0	1	
государственная библиотека» По			
нац. проекту «Творческие люди»			

		<u>, </u>
ФГБУ «Российская	0	2
государственная библиотека»		
«библиотека в развитии		
креативной экономики		
КемГИК «Библиотечно-	2	0
информационная деятельность»		
КемГИК «Формы виртуального	0	1
информационного и		
библиографического		
обслуживания читателей		
КГИК «бренд-менеджмент и	0	1
медиа-маркетинг современной		
библиотеки»		
НГПУ «Социально-культурная	1	0
деятельность»		
Высшие библиотечные курсы	1	0
ГПНТБ СО РАН		
ГПНТБ СО РАН «Проектная и	0	2
грантовая деятельность		
современной библиотеки»		
ГПНТБ СО РАН «Культурно-	0	2
досуговая деятельность библиотек		
в современных социокультурных		
условиях»		
ГПНТБ СО РАН «Организация	0	2
библиотечно-информационного		
обслуживания инвалидов и лиц с		
OB3»		
НГОНБ «Информационные	0	2
технологии, сервисы и ресурсы		
модельной библиотеки».		
ООО «Центр повышения	0	2
квалификации» Бизнес-Формат»		
«Soft skills для сотрудников		
библиотек»		

Таблица: Обучение сотрудников в учебных заведениях в отчетном году.

	Высшие учебные заведения	Средне-специальные
		специальные учебные
		заведения
	(перечислите ВУЗы)	(перечислите ССУЗы)
Кол-во сотрудников,	КемГИК, АГИК, НГПУ	НОККиИ
обучающихся заочно в		
учебных заведениях - 13	12	1

1)	Количество	библиотечных	специалистов,	прошедших	обучение	ПС
про	граммам допо	лнительного про	фессионального	образования, і	всего:	
кол	ичество челов	ек	19			

доля от основного состава (%)24,7
- в том числе, по программам профессиональной переподготовки (свыше 250
час.)
количество человек3
доля от основного состава (%)3,9
- в том числе, по программам повышения квалификации (свыше 16 час.)
количество человек16
доля от основного состава (%)20,8
2) Количество библиотечных специалистов, прошедших обучение по ФП
«Творческие люди» (национальный проект «Культура») на базе Центров
непрерывного образования и повышения квалификации творческих и
управленческих кадров в сфере культуры, созданных в творческих вузах,
подведомственных министерству культуры РФ:
количество человек1
3) Количество библиотечных специалистов, прошедших обучение на базе
Федерального проектного офиса, по национальному проекту «Культура», в том
числе, в Центре непрерывного образования РГБ:
количество человек4
4) Количество библиотечных специалистов, прошедших обучение по ФП
«Старшее поколение» (национальный проект «Демография») дополнительное
профессиональное образование граждан категории «50+»:
количество человек0
Профессиональные конкурсы (результаты участия).

В целях повышения профессионального мастерства сотрудники ЦБС активно участвовали в профессиональных мероприятиях различного уровня – городского, регионального, российского.

В 2022 году 3 библиотеки ЦБС Центрального округа участвовали в XIV городском конкурсе среди муниципальных библиотек города Новосибирска на лучшую организацию работы по повышению правовой культуры избирателей. Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа

подавалась в номинации «Лучший виртуальный информационный продукт» (Виртуальная выставка «Избирательный процесс. От избирателя до кандидата»), библиотека им. А. В. Луначарского участвовала в номинации «Лучшее информационно-библиографическое пособие малой формы» (Информационный буклет «Ты выбираешь, каким закон будет завтра: от Русской правды к Конституции Российской Федерации») и библиотека им. А. П. Чехова — в номинации «Лучшее информационно-библиографическое пособие большой формы» (Дайджест «Избирательные комиссии: вчера и сегодня»). По итогам конкурса библиотеки получили призы и благодарственные письма.

2 библиотеки ЦБС Центрального округа приняли участие в Ежегодном конкурсе инновационных проектов муниципальных библиотек города Новосибирска (проект «Самиздат в библиотеке» филиала «Библиотека им. А. П. Чехова», проект «Возрождение памяти через сторителлинг» филиала «Библиотека им. Д. А. Фурманова»).

В 2022 году в Городском конкурсе ЦГДБ им. А. Гайдара на лучший буктрейлер по книге для детей «Книга вне времени» приняло участие 10 сотрудников ЦБС Центрального округа. В номинации «Реалистичная детская проза» 1 место заняла Е. А. Карпенко, библиотекарь 1 категории филиала «Библиотека им. Володи Ульянова», 3-е место – Д. В. Судакова, заведующий ГЦИНК им. Н. П. Литвинова. 2-е место в номинации «Сказки» заняла Н. П. Батолина, заведующий филиала «Библиотека им. В. И. Даля». Победителем в номинации «Фантастика» стала Е. В. Голицына, начальник отдела библиотечного обслуживания Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина.

В открытом конкурсе медиа ресурсов «Гайдартур по заснеженному Новосибирску», который ЦГДБ им. А. Гайдара посвятили «Новогодней столице России», приняли участие 5 сотрудников ЦБС Центрального округа. По итогам конкурса 1 место заняла Е. А. Карпенко, библиотекарь 1 категории филиала «Библиотека им. Володи Ульянова», 3-е место — А. С. Ткаченко, ведущий методист Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина.

Ведущий методист Юлия Польская представила свою работу в V творческом конкурсе видеосюжетов «Пишу историю города». Организаторы Конкурса: Фонд содействия сохранению и развитию природного и культурного наследия народов Сибири «Моё открытие Сибири», департамент информационной политики мэрии города Новосибирска, при поддержке муниципального учреждения города Новосибирска «Музей автономного культуры Новосибирска» И Новосибирской городской общественной организации ветеранов-пенсионеров войны, труда, военной службы и правоохранительных органов.

В 2022 году сотрудники ЦБС Центрального округа принимали активное участие в работе семинаров и конференций (14 выступлений):

- главный библиотекарь Ирина Бусаргина стала участником Всероссийского библиотечного конгресса ежегодной конференции Российской библиотечной ассоциации и представила доклад «Проект «Я тебя слышу» как способ формирования представления о культурном и национальном разнообразии». Доклад вошел в сборник, созданный по итогам Конгресса, г. Нижний Новгород; главный библиотекарь Ирина Бусаргина в докладе «Модельная библиотека как точка притяжения» представила опыт работы библиотеки с молодежью на международной научно-практической конференции «Государственная молодежная политика: практики и стратегии», которая проходила в Сибирском институте управления РАНХиГС;
- ведущий библиотекарь Центра общественного доступа к информационным ресурсам Михаил Королёв принял участие в Волонтерском опен-спейсе «Эволюция культуры в эпоху цифровой среды» с докладом «Опыт привлечения молодежи в библиотеку с помощью компьютерных игр»;
- ведущий библиотекарь Центра общественного доступа к информационным ресурсам Михаил Королёв выступил в культурном пространстве «Балкон» молодежного центра «Содружество» с лекцией: «Краткая история игровой индустрии»;

- главный библиотекарь Ирина Бусаргина выступила с докладом «Роль библиотеки в формировании ценностей здорового образа жизни в молодежной среде» на заседании круглого стола «Формирование ценностей здорового образа жизни в молодежной среде города Новосибирска», который был организован Центром психолого-педагогической поддержки молодёжи «Родник» и состоялся в мэрии;
- главный библиотекарь Ирина Бусаргина приняла участие в отчетном собрании Гильдии молодых библиотекарей и выступила с докладом о проекте библиотеки им. Драгунского «Выход в космос»;
- ведущий методист Анна Ткаченко выступила на XVIII научно-практической конференции «Детское чтение: горизонты будущего» с исследованием «Современная детская литература в библиотеке: взгляд родителей (на примере ЦБС Центрального округа)»;
- заведующая филиалом «Библиотека им. В. Даля» Наталья Батолина приняла участие в городском мастер-классе «Солнечный заряд: 20-тилетний вектор развития Леточтения» с докладом «Леточтение как инструмент формирования информационной культуры у детей»;
- главный библиотекарь Ирина Бусаргина выступила с презентацией библиотеки на областном семинаре «Детская библиотека в цифровую эпоху: традиционные практики и новые возможности»;
- главный библиотекарь Ирина Бусаргина выступила с докладом «Библиотека нового поколения: перезагрузка» на Межрегиональной лаборатории в рамках Межрегионального фестиваля национальной книги «Читающий мир 2022» в Рязани (онлайн);
- главный библиотекарь Ирина Бусаргина и заведующая филиалом «Городской Центр истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова» Дарья Судакова выступили с докладом «Проект «Кабинет писателя» как способ популяризации сибирской литературы» на Всероссийской научно-практической конференции «Сибирь литературная XVIII-XXI веков», г. Омск;

- ведущий библиотекарь Центра общественного доступа к информационным ресурсам Михаил Королёв выступил с сообщением по теме «Наш опыт обучения детей по созданию видеоигр» на Третьей встрече из цикла профессиональных встреч «По секрету всему свету: интересный и полезный опыт библиотек» в рамках вебинара «Проект «Гений места»: итоги 2022 года»;
- главный библиотекарь Ирина Бусаргина приняла участие в Межрегиональном семинаре «Цифровизация и медиа ресурсы в библиотеках и музеях» и выступила с докладом «Информационный ресурс Urbanread сайт о современной городской жизни»;
- начальник отдела библиотечного обслуживания Екатерина Голицына выступила с докладом «Организация межрегионального мультикультурного диалога посредством проекта «Я тебя слышу» на VII Конференции молодых специалистов библиотек Новосибирской области «Библиотечные технологии, проекты, практики: опыт молодых».

По итогам работы в 2022 году почетными грамотами и благодарственными письмами были награждены 13 сотрудников.

13. БИБЛИОТЕЧНЫЕ КАДРЫ Библиотечные кадры, образование

	Штат	библи	ютек,	Bce	го		Осн	ювно	й	Образование											
	ед.						пер	сонал	I	высшее						Среднее					
							-									профессион					
		1	1	<u> </u>						всего			биб-ое			всего			биб-ое		
	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022
Центра льная библио тека	41,7 5	44	44,5	44	50	51	21	27	26	12	17	18	5	7	8	9	8	8	5	5	5
Детска я библио тека																					
Сельск ие /городс кие библио теки-филиал ы	71,7	72,7	72,2 5	70	72	71	55	53	51	39	40	37	6	9	6	17	1 1	1 1	7	4	5
Всего ЦБС	113, 5	116, 75	116, 75	11 4	12 2	122	76	80	77	51	57	55	11	16	14	22	1 9	1 9	12	9	10

Характеристика основного персонала по объему занимаемых ставок

Численность работников,	из них работающих:									
относящихся к основному персоналу, человек	на полную ставку	на 0,75 ставки	на 0,5 ставки	на 0,25 ставки						
77	75	0	2	0						

Библиотечные кадры, стаж работы и возраст

					Виυ	лио	1641	ые	кадр	<i>ι</i> ы, (таж	pac	ЮТЫ	и во	spac	; I					
	Осн	овно	й		Co c	таже	м раб	оты і	в биб	лиоте	еке					Пов	возра	сту			
	пере	сонал	I	Į	до 3 ле	Г	ОТ	3 до	10	СВ	ыше	10	до 30 лет			от 30 до 55			5:	5 лет	И
		•	•		1		лет			лет						лет		старше		e	
	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022	2020	2021	2022
Централь ная библиоте ка	21	27	26	6	6	8	12	14	11	5	7	7	8	14	11	11	11	13	2	2	2
Детская библиоте ка																					
Сельские /городски е библиоте ки- филиалы	55	53	51	14	10	10	23	25	25	16	18	16	12	7	11	33	35	29	10	11	11
Всего ЦБС	76	80	77	20	16	18	35	39	36	21	25	23	20	21	22	44	46	42	12	13	13

⁻ состав специалистов по возрасту:

До 30 лет - 22

От 30 до 45 лет -28

От 45 до 55 лет -14

Свыше 55 лет – 13

Характеристика оплаты труда в динамике трех лет

Средняя месячна	я заработная плата	основного персонала
2020	2021	2022
39,5	41,4	42,5

Численность библиотечных работников составила в 2022 году 77 человек, из них библиотечных работников с высшим образованием – 55 человек. На конец отчетного периода кадровый состав имеет 97% квалифицированных специалистов, где 28,5% из них - молодые люди до 30 лет. Молодежь ЦБС стремится к повышению своего профессионального уровня – 13 человек

проходят обучение в высших учебных заведениях (КемГИКе, АГИКе, НГПУ) заочно.

14. МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ БИБЛИОТЕК

В распоряжении ЦБС имеются: 12 помещений, находящиеся в оперативном управлении — в них расположены филиалы МКУК ЦБС Центрального округа и Центральная библиотека им. М. Е. Салтыкова-Щедрина;

2 помещения, находящиеся в безвозмездном пользовании — филиал «Библиотека им. Саши Чекалина», филиал «Библиотека им. В. Я. Шишкова».

Для создания условий доступности и комфортности библиотечноинформационного обслуживания пользователей в ЦБС проведен ряд мероприятий:

- ежедневный режим работы обслуживания читателей увеличился в Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа на 1 час до 20-00 часов;
- в Центральной библиотеке им. М.Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа: проведен текущий ремонт кровли; проведены работы по замене стеклопакета входной двери;
- в филиале «Библиотека им. А. В. Луначарского» произведены работы по замене стеклопакета входной двери;
- в филиале «Библиотека им. А. П. Чехова» силами волонтеров проведен ремонт фойе с росписью стен;
- в филиале «Библиотека им. О. В. Кошевого» проведен ремонт части потолка читального зала и осуществлена замена 12 осветительных приборов в детском отделе;
- в филиале «Библиотека им. Д. А. Фурманова» проведена замена входной двери;
- в филиале «Городской Центр истории Новосибирской книги им. Н. П. Литвинова» в рамках реализации инновационного проекта был проведен текущий ремонт помещений: «Кабинет писателя» (оштукатуривание, шпатлевание и окрашивание внутренних стен, монтаж электропроводки, монтаж

подвесного потолка «Армстронг»), фойе (окрашивание стен, потолка); произведена реставрация стола, оказаны услуги по звукозаписи и монтажу аудиоматериалов, оцифровке видеокассет, приобретена аудиосистема.

С целью обеспечения доступности библиотек системы и создания безбарьерной среды для лиц с OB3 в 2022 году были проведены мероприятия:

2 сотрудника прошли обучение по дополнительной профессиональной программе «Организация библиотечно-информационного обслуживания инвалидов и лиц с OB3»;

продолжена работа Библиотечного пункта в Центральной библиотеке им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа по договору с Новосибирской областной специальной библиотекой для незрячих и слабовидящих на внестационарное информационно-библиотечное обслуживание.

В течение 2022 года в учреждении были приобретены:

для нужд Центральной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина: приобретена книжная продукция в количестве 6850 экз.;

в исполнение депутатских наказов: ель искусственная (1шт.), сувенирная продукция на конкурс «Марафон чтения» для Центральной библиотеки им. М.Е. Салтыкова-Щедрина; печь микроволновая (1шт.), телевизор (1 шт.), дверь входная металлическая (1шт.), флеш-диск (1шт.) для филиала «Библиотека им. Д.А. Фурманова»; стеллажи (1шт.) для филиала «Библиотека им. Зои Космодемьянской»; электротовары и строительные материалы для ремонта детского отдела филиала «Библиотека им. О. В. Кошевого; стеллажи (прямых 6 шт. и угловых 2 шт.) и жалюзи для филиала «Библиотека им. А.П. Чехова».

Сумма средств, израсходованных на улучшение материально-технической базы

на ре	емонт и реставр	ацию	на приобретение оборудования							
2020	2021	2022	2020	2021	2022					
188600	1280500	1265382	377288	5854800	304180					

Обеспеченность библиотек ЦБС Центрального округа материальнотехническими ресурсами не одинакова, есть библиотеки с хорошей материальнотехнической базой — отремонтированные помещения, новая мебель, техника (краеведческие центры), есть библиотеки, материально-техническое состояние которых требует улучшения — замены мебели, техники, ремонта. О проведенных работах в отчетном году было сказано выше, дальнейшее улучшение материально-технических ресурсов наших библиотек — задача на следующие годы.

15. ОСНОВНЫЕ ИТОГИ ГОДА

В 2022 году библиотеками ЦБС Центрального округа были выполнены муниципальное задание и основные контрольные показатели. Количество экземпляров библиотечного фонда — 484840 единиц хранения, электронный каталог содержит 209918 библиографических записей. Информационно-библиотечным обслуживанием охвачены все категории населения, в том числе пенсионеры, люди с ограниченными возможностями, многодетные семьи.

Активное и плодотворное сотрудничество библиотеки с общественными и государственными организациями, с депутатским корпусом, а также участие в проектах и конкурсных мероприятиях различного уровня содействовали улучшению качества предоставляемых услуг, поддержанию и укреплению положительного имиджа библиотек ЦБС в Центральном округе и городе.

Знаменательным событием 2022 года стало второе место модельной библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина Центрального округа в конкурсе на лучший фонд модельной библиотеки «Золотая полка — 2022» в номинации «Лучший модельный фонд общедоступной (публичной) библиотеки» среди Центральных городских библиотек административных центров субъектов РФ. Организаторы конкурса - Российская национальная библиотека, Российская государственная библиотека, Российская государственная детская библиотека при поддержке Секции по формированию библиотечных фондов и Секции детских библиотек Российской библиотечной ассоциации.

Желание и необходимая реальность для современной библиотеки - быть в постоянном развитии. Направления своей деятельности в следующем году библиотеки ЦБС Центрального округа определяют, учитывая потребности

современного общества, постепенно трансформируясь в инновационно-просветительские площадки, обеспечивающие различные формы познания и обучения пользователей. ЦБС, продолжая внедрять в свою деятельность информационно - цифровые технологии, выступит в роли открытого для всех пространства, комфортного места индивидуальной и коллективной работы и творческой самореализации.